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第三节 政协北京市燕山区第一届委员会

政协北京市燕山区第一届委员会任期三年，期间共召开了三次全体会议。历次会议期间，全体

委员列席了燕山区人民代表大会。认真听取并讨论了《政府工作报告》和其他的重要报告，积极建

言献策，提出了一些具有建设性的意见建议，主要涉及燕山特色工业的发展、教育事业的发展、人

民生活的保障措施、文体设施建设等方面。

一届一次会议讨论政府工作报告

中国人民政治协商会议北京市燕山区第一届委员会第一次会议于 1984 年 7 月 16 日至 20 日在北

京燕山石化集团公司外宾招待所召开。

7 月 18 日上午，全体委员列席了燕山区第二届人民代表大会第一次会议，听取并讨论了梁国柱

区长作的《政府工作报告》和其他的重要报告。委员们一致认为，区政府成立以来，工作是有成绩的，
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对过去工作的总结是实事求是的。《政府工作报告》提出的今后主要工作任务，是具有求实创新精神

的，是鼓舞人心的，一致表示赞成和拥护。

在讨论过程中，委员们还提出了如下建议、意见。

加快改革步伐，开创政府工作新局面。最近商业（主要是副食）出现了一些变化，迎风地区变化

大一些，商店关门晚，还有夜市，方便了群众，增加了国家、集体和个人的收入。向阳、东风、栗

园地区也可以办起来。夜市是受群众欢迎的，要进一步提高服务质量。卖冷食的放两张桌子也挺好的。

凡是受群众欢迎的，我们就要千方百计做好。要知情出力，要积极参加全区重大问题的讨论、协商，

为实现今后的主要工作任务积极进行调查研究，协同有关部门督促检查各项政策的落实，调动一切

积极因素，团结一起可以团结的力量，为燕山区的“两个文明”建设做贡献。 

一届二次会议讨论政府工作报告

中国人民政治协商会议北京市燕山区第一届委员会第二次会议于 1985 年 4 月 16 日至 19 日在北

京燕山石化集团公司谈判楼二楼大厅召开。

4 月 17 日下午和 4 月 18 日上午，全体委员听取并讨论了梁国柱区长作的《政府工作报告》。委

员们一致认为，《政府工作报告》是符合实际情况的，政府近一年来的工作成绩是显著的，符合我区

的实际情况，表示拥护。

在讨论过程中，委员们还提出建议、意见，主要涉及 7个方面。

挖潜求能，办有燕山特色的工业。要使燕山区建设好，把区属企业搞上去很重要。这就要破除

燕山区政协一届一次会议委员们讨论政府工作报告
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依赖思想，去掉框框，从本区实际出发，挖掘潜力，求助能人办起有燕山特色的工业。现在北京燕

山石化集团公司各厂退居二线的工程技术人员和退休老工人不少，他们懂技术、有专长，但无事可做，

如果把他们请出来，发挥一技之长，充实到区属企业中去，那将是一支很了不起的技术队伍，不愁

区属企业办不好。办好区属企业，同时要注意充分利用本地有利条件，办成有特色的工业。如现在

包水果糖的玻璃纸，可以引进一套设备，生产单向拉伸薄膜取而代之。天津的陶塑材料就搞得很好。

我们何不利用现有原料，生产多品种的塑料制品。办这些工业投资少，见效快，是可以办到的。再有，

要办好企业还要注意不要搞那么多层机构，道道关卡，给企业以应有的权利，才能有活力，办得好，

速度快，收获大。

燕山要发展，教育要跟上。现在普遍反映职工子女升学难，尤其是初中升高中，更是困难。由于

高中招生太少，使很多青少年没有读高中的机会，这不能适应四化的要求。可以办私立中学，主要是

发展高中教育。在师资力量的来源和经费方面，人大附中采取用招金凤凰，重金聘请等办法，方法

不错。根据我区的实际情况，一是想法把现有教师稳定下来，二是也可以采取重金聘请，使更多的

能人随之而来，这就为办好学打下了良好基础。办私立中学缺少校舍、设备、资金，可以把东风中

学现有的设备折价利用，再则还可以呼吁一下，请各单位给予支持。大家认为利国利民的事是会得

到社会和各厂的同情与支持的。根据我区的特点，把教育搞上去已势在必行，应体现出我区的优越性，

否则职工子女不能升学，他们怎能安心工作，热爱燕山，一心一意建设燕山呢。

燕山要富，必须广开财路。应该设法广开财源，打开赚钱的路子，以解决经费短缺问题。首先，

办事业既要利民，也要考虑赚钱，比如，本区搞了两个公园，但光花钱，不赚钱，如果改建游乐场，

岂不可以既利民又赚钱吗？再有，利用汽车搞运输也是可行的。没有汽车可以租国家的。保定一位

姑娘租汽车搞运输赚了钱，后来自己又买了车，我们区搞起来总比她要有利得多。还有，我们区没

有名胜游览的地方，是否可以在有利的地方投资。铁路分局就已在十渡投资五万元建旅馆。总之要

开动脑筋，放开眼界，采取多种方法开辟财源。

要多方支持残疾人福利厂。发展社会福利，对残疾人的问题应该重视。现在全区有五个福利厂，

其中三个是由东风、迎风、向阳街道办的。这三个厂的状况是：厂房、设备简陋，技术力量、原料、

资金不足。国家对办残疾人的福利厂很关怀，但按规定利润超过 8 万元部分仍需按 50% 纳税，这样

同大企业竞争就不可能，有倒闭的危险。东风街道等塑料厂每年需聚丙烯 400 吨，由于现在没有聚

丙烯原料，尼龙绳生产只得停工。因此呼吁北京燕山石化集团公司和有关单位要为残疾人办厂提供

方便，从原料、技术、资金等多方面给予支持，以体现我们社会主义大家庭的温暖。

要从各方面关心群众疾苦。提高本区服务行业的服务水平和服务质量是个关键问题。尽管我区商

业系统服务态度有改进，但还是很不够的。建议一是是否可以在家属区设公用电话，以解决家属平时

遇有急事无处打电话的问题；二是炎热的夏季即将来临，迎风路口转盘处夜晚乘凉的人很多，晚上

洒水车最好经常洒水；三是建议送信、送报到户，以解决退休工人、家属的不便；四是我区污染严重，

据讲北京燕山石化集团公司各厂均有保健费，区属单位职工是否也可以考虑。对曙光厂附近新上的

间甲酚群众反应很大，搞得人心惶惶，应妥善加以解决。

建议成立“消费者协会”，维护消费者的合法利益。区里的工作还有不足的地方，群众生活中的

“几难”问题，还需要解决。在理发问题上，男活和女活的价钱不一样，做一个女活的价钱顶十个男

活的价钱。所以理发店愿接受女活，不愿给男同志理发。群众买菜分量给的不够，不按质量分等论价，
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以次充好，好坏全是一等，这是不合理的。建议成立消费者协会，对物价进行监督，维护消费者利益，

提供消费者需求的信息。并向有关部门呼吁消费者的利益应有人保护。党的纪委最好也对物价进行

监督。

中小学教育的经费、师资等问题应抓紧解决。目前区内中小学有地方办的，市里拨款；有厂办的，

北京燕山石化集团公司拨款；有燕山区成立后新办的，市里和北京燕山石化集团公司不承认；最近北

京燕山石化集团公司正在新办重点高中。学校体制不同，经费来源也不同，经费来源不明确，教师的

待遇不一样，差异大，不利于调动中小学教师的积极性。市里经费拨的少，学校条件设备差。北京燕

山石化集团公司拨经费也不够及时。在燕山办教育真是难上加难。经费不足，一些市里举办的教研活

动，也不能参加，因为报销不了车费。教员医药费的报销也存在着问题。有时校长掏钱、借钱给报了。

学校班级增加，师资奇缺。据调查统计，全区有 40 多名教师，调来后，在工厂干了别的工作。同时，

从教员中提拔干部多，学校校长多，教导主任也多，有一个中学除了校长外，有七位主任。招聘教师

是对的，但不能认为外来的和尚会念经，在本区工作八年的教师，没房住，还不如在市内等着，等到

招聘时再来，什么就都有了。建议要多办几个高中班，以解决孩子们上学的问题。北师大来区办附中，

把东风中学的老师和学生都划进去。这所附中只有四个班，最多招 200 名学生，而今年初中毕业生有

1200 人，那 1000 名孩子怎么办？建议政协可以呼吁附中能多开几个班，还可以自费上学。除附中外，

区里可多办几个班，现在区里即将毕业的初中生思想不稳定，出现了一些反常现象，值得注意。

一届三次会议讨论政府工作报告

中国人民政治协商会议北京市燕山区第一届委员会第三次会议于 1986 年 4 月 1 日至 4日举行。

4 月 2 日下午，全体委员听取并讨论了梁国柱区长作的《政府工作报告》。与会委员一致认为，

报告全面、具体、实在，实事求是地反映了我区 1985 年以经济体制改革为中心的各项工作成绩和存

在的问题，一致表示拥护赞同。同时，对我区 1986 年工作提出了一些建设性的意见，主要涉及 4 个

方面。

工业生产应有自己的特色。一是燕山区的工业生产不一定单纯追求产值，应考虑怎样方便人民生

活。燕山区靠近大厂，利用这些有利条件，搞些方便人民生活的生产。二是燕山区里钱不多，应花

在刀刃上。区和北京燕山石化集团公司要好好研究，划几个杠杠，哪些是区里搞，哪些是北京燕山

石化集团公司搞，不要重复，燕山区小，应有自己的特点。三是燕山区发展工业，应大力发展投资少、

见效快、技术不太复杂的生产项目。区里靠近大厂，有大量的事情可做，应该发挥这个优势。如大

修厂施工中需要大量的法兰盘、管件等，都要到外地社队去买，这样既增加了运费开支，又不方便。

还有保冷材料，大连光明树脂研究所愿意提供技术搞联合，区里可以把这些搞起来，这样既增加了

收入，搞活了经济，又便于安排青年就业，也免得大修厂东奔西跑。

教育工作应进一步加强。一是综合治理要提到议事日程上来。现在学生的风气不太好，对学习

不够重视，必须加强教育。毕业生就业也是综合治理的一个方面。男生几十分就录取，女生二百多

分还进不了厂，这种情况应改变。二是教育好学生，必须学校、家庭、社会三方面结合。从小学起，

就应注意思想品德教育，光进行智育教育是不够的。小学抓不好就会影响到中学。管理学生，应有必

要的措施，如违犯纪律扣助学金就比较好。个别学生已失去做学生的资格，或他根本就不想接受教育，
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该开除的就开除，犯罪的就应该少管或判刑。技校的学生有铁饭碗思想，学好学坏一个样，这个问

题应解决。

应加强文体设施建设。一是我区文化生活单调，除了看电视外，没有别的去处。二是我区文体活

动条件太差，“七五”计划应建体育场，夏天的旱冰场和冬天的滑冰场，小孩去丁家洼水库滑冰很危险。

三是少年宫的问题提出几年了，至今没有建立起来，对孩子们的智力开发有影响。使青少年的爱好

得不到培养，使人才不能得到发展的机会。

进一步做好方便群众生活的工作。一是现在一些家属住在东岭子，托儿所、商店都不健全，群众

生活很不方便。二是我区人民生活水平较高，但有些人还是不安心，原因之一是生活不方便。住房

越盖越多，而小青年工作八年分不到楼房，有情绪；住平房不放心，怕丢东西，怕漏雨。三是应大

力发展第三产业。个体商贩做馄饨，很赚钱，区里应该占领这个阵地。现在商店货源不足，高档商

品太少，应到外地联系，使商品丰富起来。上次利民活动，机修厂做的花盆架，很受群众欢迎，区

里可以多搞些这样的项目，搞活经济。
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